
Магнитогорск – город относи-
тельно молодой. но он имеет, как 
говорят специалисты, достаточно 
широкое «музейное простран-
ство». 

У нас более сорока различных 
музеев, начиная с краеведче-
ского и заканчивая школьными. 

В связи с Международным днем 
музеев, который отмечают 18 мая, о 
делах музейных мы беседуем с заслу-
женным работником культуры рос-
сии, директором Магнитогорского 
краеведческого музея александром 
ивановыМ.

– александр александрович, го-
родской краеведческий музей – это 
центр, который формирует заинтере-
сованность магнитогорцев в своем 
историческом прошлом. в чем это 
выражается сегодня?

– Формировать заинтересованность 
– это не только проводить традицион-
ные для музея экскурсии и лекции. Это 
еще и большая выставочная работа 
на востребованные временем темы, 
такие, например, как «Подсистема 
страха» о спецпереселенцах или фото-
выставка эстетической направлен-
ности, где показаны женские образы 
XIX–XX веков... Во-вторых, наш музей 
– еще и методический центр. Все за-
метные музеи в Манитогорске созда-
ны или реконструированы при помощи 
наших сотрудников. Это политехниче-
ский и строительный колледжи, кон-
серватория, Гипромез, музей местного 
самоуправления и другие. Сейчас идет 
работа в Магнитогорской таможне. В 
городе сформировалась тенденция: 
иметь свой музей – престижно. Это 
говорит и о солидности учреждения, 
его стабильности, надежности и, в то 
же время, «читается» определенная 
философия: только опираясь на знание 
прошлого, можно уверенно смотреть 
в будущее.

– а как обстоят дела со школьны-
ми музеями? Я знаю, что в связи 
с конкурсом, посвященном 80-ле-
тию ММк, вы в составе комиссии 
изучали состояние и работу музеев 
в учебных заведениях.

– Школьные музеи – отдельная тема. 

Да, мы провели их смотр. Есть хорошие 
музеи, но общее впечатление – разо-
чарование. Причин такого положения 
много: и недостаток финансов, и не-
хватка педагогов... Но основная причи-
на – позиция руководства школ. Было 
бы желание. Часто учителя-историки 
заявляют, что музей им не нужен, ибо 
все, что необходимо для занятий, они 
находят в Интернете. В связи с этим 
хочу сказать: никогда не потеряет 
своей ценности, воспитательного зна-
чения и эмоционального воздействия 
настоящий исторический артефакт, 
документ, подлинник. Через Интернет 
мы получаем только информацию о 
жизни, в музее мы сталкиваемся с 
самой жизнью. Поэтому музей как 
явление никогда не исчезнет.

– сейчас ведут разговоры о поис-
ках новых путей в привлечении посе-
тителей, о новых формах музейной 
работы...

– Да, тема эта 
акт уальна. Но, 
думается, к та -
кой форме, как 
«Ночь в музее», 
наша публика не 
готова. Да и масштаб музея у нас не 
столичный. А вот интерактивные ме-
тоды взаимодействия с посетителями 
мы используем. Это особенно при-
влекает детей: интересно попытаться 
добыть огонь первобытным способом 
или испытать на себе старый метод 
наказания – стоять коленями на горо-
хе... Существует традиционная форма 
музейной работы – лекции. Наши 
сотрудники сейчас думают, в какой 
форме донести до горожан музейные 
наработки по краеведению. Это могут 
быть определенные субботы каждого 
месяца. В основу таких встреч можно 

брать не только краеведение, но и 
уникальные фондовые материалы, 
которые хранят в наших запасниках 
и нечасто выставляют на обозрение. 
Например, замечательная коллекция 
медного литья. У этого вида искусства 
интереснейшая история, корни кото-
рой уходят в староверчество. Мы об-
ладаем генеральной коллекцией работ 
художника, летописца строительства и  
становления Магнитки Г. Соловьева. 
У нас интереснейшая коллекция по 
археологии, которая позволяет рекон-
струировать прошлое нашего края от 
каменного века до Средневековья. 
Эти и другие темы можно объединить 
в спецкурсы и предложить горожанам. 
Мы реалисты, и не думаем, что это вы-
зовет бум. Придут глубоко заинтересо-
ванные люди. Но, по крайней мере, у 
них будет возможность удовлетворить 
свой интерес. А пока все это в стадии 

проработки.
– а лександр 

александрович, 
такие «лекцион-
ные субботы» на-
целены, в основ-
ном, на взрос -

лых, может быть – студентов. но я 
хочу вернуться к детям, к проблеме 
воспитания культурного человека. 
ориентация на ЕгЭ явно не способ-
ствует решению этой задачи.

– Недавно Владимир Путин публично 
заявил, что необходимо определить 
сто лучших литературных художествен-
ных произведений, обязательных для 
прочтения во время учебы в школе. 
Причем – обязательно, своего рода 
принуждение. Ведь положение ката-
строфическое, молодежь не читает. 
На мой взгляд, у нас должна быть 
разработана «программа по принуж-

дению подрастающего поколения к 
овладению культурно-историческим 
наследием». В этой программе должны 
быть задействованы театры, картин-
ная галерея, музеи... Разработать и 
скоординировать ее должны педагоги 
и специалисты.

– Хотелось бы поговорить и о 
научной деятельности. Уровень 
городского музея тем и отличается 
от ведомственных, что научная раз-
работка темы выставки или теоре-
тического исследования является 
неотъемлимой частью работы.

– Когда посетитель приходит в музей, 
он видит готовый «продукт» – выставку. 
Хорошая выставка невозможна без 
проработки и изучения литературы, 
без составления концепции показа, 
без тщательного подбора экспонатов... 
А это и есть научный подход. А если мы 
возьмем теоретическое исследование 
темы – то там вообще наука в чистом 
виде: изучение первоисточников, ана-
лиз, сравнение с имеющимися данны-
ми и даже открытия. Так, например, 
научный сотрудник Галина Старикова 
наработала интереснейший материал 
по православию нашего края. Сборник 
готов к публикации. Ищем спонсора.

– каковы, на ваш взгляд, самые 
насущные проблемы городской 
музейной сферфы, требующие без-
отлагательного решения?

– Во-первых, заинтересовать педа-
гогов в развитии школьных музеев. 
Во-вторых, надо сделать так, чтобы 
культурно-историческое пространство 
города работало на воспитание под-
растающего поколения. И наконец, 
поднять зарплату музейщиков на до-
стойный уровень 

Беседовала  
ТаТьяна ФаТина

ДейсТвиТельно о главном

вторник 15 мая 2012
№ 55 /12475/

/ ЦЕна СвоБоДная /ГазЕта выхоДит С 5 мая 1935 ГоДа

ЛучшЕЕ изДаниЕ в мЕтаЛЛурГичЕСкой отраСЛи роССии и Стран СнГ–2008, 2009, 2010, 2011

читайте в четверг  российским курильщикам дадут увидеть будущее

оБщесТвенно-полиТическая газеТа

Иметь свой музей – 
престижно

Только опираясь на знание прошлого,  
можно уверенно смотреть в будущее

тираЖ – рЕкорД ГоДа–2008, 2009, 2010, 2011

 выСтавки
Большой сбор  
в манеже
с 30 МаЯ по 1 июня в Магнитогорске 
соберутся ведущие металлурги, машино-
строители и строители.

В эти дни в легкоатлетическом манеже на На-
бережной, 5 пройдут две традиционные ежегод-
ные межрегиональные выставки: «Металлургия. 
Машиностроение. Металлообработка. Сварка» и 
«Стройкомплекс-Магнитка».

Их организатор – выставочный центр «Восточ-
ные ворота», а в группе поддержки – правитель-
ство Челябинской области, администрация города, 
Магнитогорская торгово-промышленная палата.

 законопроЕкт
Лихачам  
увеличат штраф
ДЕпУтаты собираются ужесточить нака-
зание для водителей-лихачей. обсуждают 
изменения статьи 12.24 коап. в частно-
сти, строже спросят за причинение вреда 
средней тяжести по неосторожности в 
результате Дтп. 

Авторы законопроекта считают, что нынешнее 
наказание не соответствует общественной опас-
ности и тяжести последствий. Разработчики пред-
лагают увеличить штрафы с двух с половиной до 
четырех тысяч рублей и время, на которое лихачей 
лишают прав – с двух до трех лет. «В Магнитке 
с начала года травмы средней тяжести получили 
11 человек, – пояснила старший инспектор отдела 
пропаганды ГИБДД Магнитогорска Жанна Худя-
кова. – Однако цифра может возрасти, поскольку 
пострадавшие находятся на лечении в стационаре. 
На 14 мая в городе зарегистрировано 4059 ДТП: 11 
человек погибли, из них один ребенок, 172 ранено, 
из них 19 несовершеннолетних».

 прЕДЛоЖЕниЕ
Бизнес готов  
к повышению МРОТ
во второМ полУгоДии 2012 года мини-
мальный размер оплаты труда на Южном 
Урале может быть увеличен до семи тысяч 
рублей. соответствующее предложение 
внесли на рассмотрение работодателей 
государственная инспекция по труду и 
Федерация профсоюзов Челябинской 
области.

Сегодня региональный МРОТ составляет 6600 
рублей – это выше прожиточного минимума и 
среднего показателя по УрФО. Попытка увеличить 
МРОТ в начале 2012 года не нашла поддержки 
объединения работодателей, опасавшихся второй 
волны кризиса. Сейчас бизнес согласился сделать 
такой шаг.

 ДЕкЛараЦия
Самый богатый  
полицейский
он работаЕт начальником одного из 
управлений бюро специальных техниче-
ских мероприятий (бстМ) Министерства 
внутренних дел рФ и ежемесячно зараба-
тывает 2,35 миллиона рублей.

Как следует из сведений о доходах, опублико-
ванных на сайте министерства, Виктор Григоров 
заработал в 2011 году более 28,3 миллиона рублей. 
Доход начальника управления более чем в девять 
раз превышает заработок министра МВД Раши-
да Нургалиева, который, по данным агентства 
«Интерфакс», получил в 2011 году 3,1 миллиона 
рублей.

Виктор Григоров руководит в МВД одним из 
самых засекреченных управлений, занимающихся 
борьбой с преступлениями в сфере компьютерных 
технологий. «У Виктора Николаевича была хоро-
шая квартира. Он ее продал, получив большую 
сумму денег», – пояснила официальный пред-
ставитель БСТМ Лариса Жукова. По ее уверению, 
все необходимые документы, подтверждающие 
сделку, у Григорова имеются.

 зДравоохранЕниЕ
в ЭтоМ гоДУ в Челябинской области будут 
приняты меры по совершенствованию ме-
дицинской помощи больным с сосудистыми 
заболеваниями. Финансироваться данная 
программа будет за счет средств федераль-
ного и областного бюджетов.

Как рассказала на пресс-конференции журнали-
стам главный невролог министерства здравоохране-
ния Челябинской области Галина Бельская, проблема 
инсультов актуальна во всем мире. В России же еже-
годно регистрируют около 450 тысяч больных, из них 
17 тысяч приходится на наш регион.

В рамках проекта планируется организовать 
региональный сосудистый центр на базе Челябин-
ской областной клинической больницы, а также три 
первичных сосудистых отделения: на базе ГКБ № 1 и  
№ 8 Челябинска, а также в городской больнице  
№ 3 Златоуста. Центры создают для того, чтобы при-
близить медицинскую помощь к населению, сделать 
ее более доступной. Помощь должны оказывать 
своевременно и на высоком уровне.

За счет федеральных денег планируется произвести 
оснащение отделений в соответствие со стандартами, 
утвержденными Минздравсоцразвития. Средства 
областного бюджета пойдут на ремонт отделений и 
подготовку специалистов.

Для 35 процентов южноуральцев инсульт заканчи-

вается летальным исходом уже через три недели, то 
есть к окончанию острого периода. Каждый второй 
умирает через год после инсульта, лишь от 13 до 20 
процентов больных, перенесших инсульт, возвраща-
ются к труду, а 66 процентов испытывают постинсульт-
ную депрессию, уточнила Галина Бельская.

Стоить отметить, что Челябинская область одна из пер-
вых в стране стала заниматься долечиванием больных 
с инсультом в санаториях. Так, на сегодня в Кисегаче 
они проходят профилактику и возвращаются к труду. 
Предпринимаемые сегодня меры помогут бороться с 
этим недугом более качественно.

галина иванова,
собкор «мм» в челябинске

На Южном Урале объявлена война инсультам

Культурно-историческое 
пространство города 
должно работать  
на воспитание молодежи

владимир Путин 
решительно взялся 
за президентские 
дела
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